

Table ronde d'experts sur l'expérience canadienne du pluralisme 2008

## Les dimensions de la diversité : réponses canadiennes

**Martin Papillon**

Sciences politiques, Université d'Ottawa  
Ottawa, Canada

### Résumé

Cet essai commente les thèmes émergeant des quatre travaux qui étudient les dimensions de la diversité canadienne par M. Karim, Mme Arneil, M. Gagnon et M. Banting. Tous ces travaux postulent que le pluralisme est généralement perçu comme une force positive au Canada et comme caractéristique définissant l'identité canadienne. Chaque travail se demande également, à divers degrés, s'il y a des leçons spécifiques que d'autres sociétés pourraient tirer de l'expérience canadienne et s'il existe un « modèle canadien » de pluralisme. Après une étude plus sérieuse, il n'émerge aucun modèle ni aucun cadre de pluralisme canadien. Plutôt, l'approche canadienne envers la diversité est façonnée par des choix historiques, contextuels et politiques. Cette approche est plus amplement définie par les principes et les institutions de la démocratie libérale. Ces institutions s'efforcent de nourrir tant le pluralisme qu'un sentiment commun de citoyenneté, d'agir comme points d'accès à des minorités qui veulent plus de reconnaissance et leur mot à dire, et de gérer les tensions. L'auteur conclut que certains éléments de l'approche canadienne envers le pluralisme pourraient bien fonctionner dans d'autres pays, mais qu'ils devraient être mis en pratique en respectant les circonstances uniques de chaque juridiction.